

En la capital, al mes una peseta; fuera cuatro pesetas trimestre. Anuncios y comunicados a precios convencionales. Pago adelantado. NÚMEROS SUeltOS 5 CENTIMOS ATRASADOS 10

Las Provincias de Levante

Paquetes para la venta, a 0'75 pesetas mano de 25 ejemplares. Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador. D. Mateo Salazar Alcala Crédito Público, 1. No se devuelven los originales.

Año XV.-Núm. 4583

Murcia; Lunes 29 Octubre 1900

Tres ediciones diarias

Actualidades

UN CHISPAZO

Esta madrugada nos ha sorprendido nuestra Agencia telegráfica, con la deplorable noticia de que en el término de Badalona se había levantado una partida de veinte hombres armados, y que estos eran activamente perseguidos.

Si es jugada de Bolsa ó maniobra para justificar dinero dedicado a fomentar en España una nueva guerra civil, el hecho significa un chispazo de luz para ver con más evidencia la necesidad de un gobierno fuerte, que nos evite á todo trance la intervención extranjera.

Desgraciadamente, hay en España gente que no tiene afición al trabajo; espíritus aventureros que aguardan su felicidad de la lotería, de los vios, de los negocios novelescos y de los accidentes maravillosos.

Esos elementos son materia dispuesta para cualquier cosa, incluso para echarse al campo á realizar criminales intenciones.

Lo poco que queda á España separado de la península, excita la codicia de las naciones poderosas. Canarias, las Baleares, Ceuta, son cebos para el apetito de los extranjeros que aprovecharían el pretexto de cualquier alteración del orden público para garantizar los intereses de sus súbditos; y ante ese peligro de tan grande deshonra, debe robustecerse cada día más el principio de autoridad y fortificarse la acción del gobierno.

La guerra civil sería en España el último y el más tremendo de los desastres. Arruinados por las discordias interiores del siglo XIX sufriríamos en el XX la pérdida de la nacionalidad.

Muchos capitales extranjeros que pudieran desarrollar en España la riqueza con nuevos negocios, están retraídos; temen perecer á manos de un pueblo ingobernable y prefieren ganar un interés del dos por 100 fuera de España mejor que el diez con riesgo de los trastornos á que nos suponen habitados.

Los que no fijan su vista en el exterior, ignoran el menosprecio con que nos miran en el extranjero.

Solo falta que con nuestros actos les demos la razón.

Cabalmente en estos días se habla y se escribe mucho del militarismo, suponiendo algunos que vamos á perder la libertad bajo la espada de un Cesar, que ojalá surgiera para engrandecimiento de la patria.

El país no se ha alarmado ni entristecido ante el imaginario temor de que perdamos el sufragio, el Jurado y la libertad de imprenta; porque el sufragio es mentira, el Jurado un peligro y la libertad de imprenta sirve con frecuencia para que insulten y ultrajen, por medio de un testarfero, aquellos que no tienen el valor de hacerlo personalmente.

El ciudadano trabajador, los elementos laboriosos del país y de la producción, que nada esperan de los cambios políticos, quieren la paz pública á todo trance porque sin ella se haría imposible la vida nacional.

Para mantener el orden, es preciso ese gobierno fuerte que nosotros deseamos y si el llamado militarismo, contenido dentro de una energía racional y estínada, librara á la nación de elementos perturbadores de toda índole, haría un servicio patriótico.

Lo mismo los que se echan al campo con tercerolas que los que se levantan cívicamente con discursos, vienen á entorpecer el gobierno del país y á alterar el orden moral y material del mismo, siempre en busca de medros y excitados por la ambición del mando.

Es preciso, pues, cerrar alguna vez ese período que priva de estabilidad á los gobiernos y que cada día nos precipita mas hacia el descrédito y la deshonra.

Hay en los campos muchos terrenos sin laboreo y sin producir; seguramente que si los militares llevaran á nuestros renteros á labrar las tierras infecundas, realizarían el milagro más provechoso de los tiempos modernos.

El chispazo de Badalona, es luz que debe apagarse con energía y prontitud, ya que nos ha permitido ver su extraordinario peligro.

ALICANTE

A consecuencia de las lluvias de estos últimos días, se han derrumbado tres casas en la parte baja del pueblo de Hondon de las Nieves. En una de las casas, habitaba una enferma que, gracias al auxilio de su esposo, no pereció ahogada. Su estado es grave, desconfiando salvarla.

La cosecha de la uva ha sufrido destrozos de mucha consideración. Se han reunido en el despacho del Sr. Cervera, Presidente de esta Diputación, los individuos que han de constituir en Alicante la Junta local del periódico «El Mundo Latino». En la discusión del programa surgieron algunas dudas que hubo necesidad de consultar al consejo de dicha publicación.

Una vez dilucidadas, quedará definitivamente constituida dicha Junta.

Ha llegado á esta capital procedente de los baños de Villaharta (Córdoba), el Alcalde Sr. Barón de Petros. Viene muy mejorado de su enfermedad. Mucho lo celebramos.

En la importante fundición de los señores Aznar, hermanos, han dado comienzo las reparaciones en el vapor «Mitidja» que hace unos días, como recordarán nuestros lectores, echó á pique en la altura del Cabo San Antonio al vapor francés «General Faidherbe».

Se calcula que los trabajos durarán unos diez días, marchando el «Mitidja», una vez terminados, á Nantes.

Anoche se representó en el decano de nuestros coliseos la magnífica ópera del gran maestro Bellini «Il Puritani» á beneficio del reputado bajo de la compañía Luis Fajamy Visconti.

Se distinguieron notablemente, además del beneficiado, la tiple Sra. Saroglia y los Sres. Romeu y Ottrigotti. Para esta noche se anuncia la última representación del famoso drama lírico de Leoncavallo titulado «Pagliacci» (Payasos) á beneficio del tenor Anigotti, poniéndose en escena primeramente el segundo acto de la ópera «Dinorah» y como final la eminente diva Sra. Saroglia cantará el precioso «vals de la sombra».

El teatro promete estar concurridísimo, por el brillante conjunto del programa.

27 Octubre 1900.

La naranja

Se ha iniciado con bastante actividad el negocio de la naranja en esta zona de Levante. En el puerto de Garrucha, han cargado importantes partidas con destino á Londres, los vapores «Georgian», «Opal», «Garnet» y «Colón».

COÑAS

La Aurora.—Buen tiempo.—Malos anuncios.

Aunque algo escamado por el chasco que sufrió el penúltimo sábado, al oscurecer del de la semana anterior me dirigí á Santo Domingo para oír cantar á los auroros.

El último sábado no quedaron frustradas mis esperanzas; lo cual quiero decir que sí la Aurora.

Lo menos veinte auroros se reunieron en Santo Domingo y en la capilla de Nuestra Señora de la Aurora entonaron la tradicional Salve, que, dicho sea en honor de la verdad y en honor también de los auroros, resultó muy bien.

Hacia ya bastante tiempo que no había oído tan hermoso y tierno canto, y confieso que oyéndolo pasé un rato delicioso.

En las notas de ese canto hay mucho sentimiento, y al oírlo se vienen las lágrimas á los ojos sin poderlo remediar.

Al terminar la salve fueron espléndidamente obsequiados los auroros por su presidente el ilustrado sacerdote D. Diego Lopez Tuero, quien tanto ha trabajado y trabaja para que la asociación de la Aurora recobre su antiguo esplendor.

Entre los muchos que asistieron á Santo Domingo para oír á los auroros, recuerdo á D. Francisco y D. Alberto Medina, D. Luis Peñañel, D. Diego Tuero, D. Agustín Hernandez del Aguila, D. Diego Salmeron, don Enrique Ayuso, D. Vicente Espada, D. Mariano Moreno Pretel, D. Emilio Quessada y D. Diego Fontes.

Todos ellos, como cuantos oyeron la Salve, quedaron muy satisfechos de la excelente manera con que fué cantada.

El que tocó la campana, es auroro-campañero de primera.

¡Qué modo de hacerla sonar! Hasta el sábado que viene.

El buen tiempo parece que se vá afianzando.

carrió por los paseos bajo los rayos tibios del astro-rey.

Los paraguas parece ser que no van á hacer ya falta en algun tiempo; pero no hay que fiarse.

Del tiempo y de los gobiernos no puede uno asegurar nada.

Cuando todos creían que Silvela se iba á eternizar en el poder, cayó del Ministerio lo mismo que otro mortal cualquiera.

Y respecto al tiempo, ocurre que cuando menos se piensa se nos viene encima un chaparrón que nos cala hasta los huesos.

He leído que el general Lopez Dominguez ha anunciado que vá á hacer nuevas declaraciones.

¡Buen anuncio te dé Dios! También está anunciado un manifiesto del Duque de Tetuan.

Si con esto no se desbordan todos los rios de España, no se yo á cuando esperan para salirse de madre.

HERNAN GIL.

Boletín agrícola

Precios corrientes de frutas y hortalizas.

PASA LEGIA.—Ordinaria, de 30 á 35 pesetas el quintal de 50 kilos.

Selected, de 37'50 á 40'50 pesetas, según clase.

Corintos, de 40 á 45 pesetas, según clase.

Retriats, á 35 pesetas los buenos y 28 los inferiores.

PASA DE SOL.—De 12 á 15 pesetas la caja de 10 kilos, según clase; escombros hasta 40 pesetas los 50 kilos. Tendencia al alza.

CEBOLLA.—De 0'65 á 0'75 pesetas arroba.

GRANADAS.—De 1'25 á 1'35 pesetas arroba.

LIMONES.—De 1'25 á 1'35 pesetas.

ALMENDRA.—Alicante, nueva cosecha, de 50 á 51 pesetas arroba, clase corriente; las demás clases á 48.

Mallorca.—Almendrón, á 135 pesetas quintal.

Turragona.—Mollar, de 70 á 75 pesetas los 50'400 kilos. Común, de 28 á 30 cuartera.

Esperanza, 32 á 34.

AVELLANAS.—Turragona.—Embarque, á 51 pesetas; negra escogida, á 58; cosechero, á 52 el quintal.

DESDE MORATALLA

Dos defunciones han ocurrido al final de la penúltima semana. D. Francisco Riva Simón, entendido por Pao el Catalán, que hallándose bueno al parecer el día 9, fué preso de un accidente á la una, y á las cinco de la tarde era cadáver. Deja esposa y cinco hijos, á quienes acompañamos en su profundo dolor.

La otra defunción ocurrió el 16 del corriente, á las cinco y cuarto de la madrugada y se refirió á la señora doña Piedad Rueda y García Espada, viuda de D. Jesús Conejero y Fajardo, después de haber cumplido con todos los deberes de la Religión Cristiana.

Continua la obra del hospital, á cargo del Sr. Brugarolas, habiendo modificado la antigua fachada y los techos, proporcionando mayor comodidad interior y una bonita perspectiva al exterior.

Celebraremos ver muy pronto terminada la benéfica obra.

Los trabajos de la luz eléctrica van relativamente bien, faltando muy pocos días para terminar la presa, que no se ha efectuado por las lluvias. Los postes ya están en preparación, pues han de reunir las mejores condiciones para su duración y conservación. En fin, todo hace creer, según nuestros informes, que para el mes de Mayo próximo, Inicirá en nuestras calles y casas el alumbrado eléctrico.

Damos por adelantado nuestro parabien al pueblo de Moratalla.

Por espacio de tres días y medio nos ha favorecido el cielo con muy benéfica lluvia, habiendo nevado copiosamente en las elevaciones de nuestro término, sin notable cambio de temperatura, fenómeno no observado desde hace muchos años.

Para la vendimia ha venido mal la lluvia, pues se ha perdido mucho fruto y el valor de los mostos ha bajado tres ó cuatro grados. El tiempo, ayer despejado; hoy amenazando nuevas lluvias.

CORRESPONSAL.

Pimiento molido

Signe efectuándose el mercado de pimiento en Espinardo, sin embargo de estar dispuesto se verifique en esta localidad, perjudicando con ello á los vendedores y compradores de este artículo, por la variedad de precios que por esta causa obtiene el género en uno y otro mercado.

Como por el Sr. Alcalde se señaló los alrededores del teatro Romea para verificar

este mercado interin se construye uno con dicho objeto, rogamos en nombre de los pobres cosecheros que tan perjudicados salen con esta división, se prohiba en absoluto que en Espinardo se celebre el mercado de pimiento, verificándose solamente en esta capital.

Como las pasadas lluvias han ocasionado algunas pérdidas en el artículo de que nos ocupamos, hoy ha tenido alguna variación el precio, que ha alcanzado los siguientes con tendencia al alza:

Extra sin aceite, de 72 á 76 reales arroba; cáscara con aceite, de 70 á 74 id. id.; Flor de 1.ª, de 54 á 58 id. id.; Flor de 2.ª, de 52 á 56; clases bajas, á 48 id. id.; escombros, de 32 á 36 id. id.

Se han hecho buenas transacciones y se han presentado algunas partidas de importancia.

MADRID AL DIA

LA SEMANA

Está sumida en la palabra «crisis». Decir crisis es repicar á gloria para unos, doblar á muerto para otros.

Es abrir las puertas de la esperanza y cerrar las de la realidad.

Que si á veces es hermosa y consoladora es en ocasiones fea y muy triste.

La palabra crisis suena de muy diferentes modos.

—Este negocio está en crisis.

—La enfermedad ha hecho crisis.

—Nos hallamos en crisis.

O lo que es igual: no tenemos una peseta.

Pero en el mundo político la crisis solo tiene dos aspectos; el de los que caen y el de los que se levantan: el disgusto de los que entran y la contrariedad de los que salen.

No tratándose de una crisis tetal y de un cambio de partido, la crisis no es otra cosa que un remiendo político ó una especie de tapas y medias suelas para mejorar la situación de un gabinete.

En este caso ni aun eso puede opinarse.

No me parece, políticamente, mejor Azcárraga que Silvela; ni que Sanchez de Toca tenga mejores deseos que el Sr. Gasset; ni Ugarte deja de ser un Dato, ni más abultado de carnes y más poblada de ideas la cabeza, y sabiendo donde le aprieta el zapato y donde tiene su mano derecha, ignorando donde tiene la izquierda.

Y esto es grave; por que el verbo *muletear* se ha inventado para que lo conjuguen los ministros de la Gobernación.

El nuevo quedó al descubierto en los primeros pases y estuvo á punto de sufrir una cogida peligrosa.

Aquello de los laureles y de las corbatas de San Fernando es verdad; pudo yo decirlo; pero no resulta bien en los labios de un ministro de la Corona.

Estremó el argumento del *civilismo* y fué mas allá de donde pensaba ir.

Y se impuso la rectificación.

Por lo demás el tema del militarismo está ya agurado.

El tiempo demostrará que este gabinete es el meros militar de cuantos ha tenido la regeucia.

Y que lo de la dictadura y los dictadores ha sido una grosera invención.

Fuera de esto, nos ofrece la semana el brusco cambio de temperatura del 24 y de los días precedentes, comparables algunos de ellos á los más crudos del invierno; y la inauguración del Español por la Compañía Guerrero-Mendoza.

De esto último he de decir pocas palabras: es una de las contadas veces en que los críticos, incluyendo en esa denominación los que ejercen la baratería, han estado de acuerdo; es imposible rayar á mayor altura; cuanto pueda decirse en elogio de María Guerrero, puede también afirmarse en alabanza justa de Fernando Fontanar; ya no hay discrepancias: la palma de primer actor de nuestro teatro la ha ganado nuestro paisano. Justa recompensa á sus méritos indiscutibles y á su laboriosidad.

PEÑAFLO

Madrid 28—10—1900.

Alcantarilla

Enlace.

En los primeros días del próximo mes de Noviembre tendrá lugar en esta villa el enlace de la bella y distinguida señorita de esta población Rosario Hidalgo Jimenez, hija única del Secretario de este Ayuntamiento, con el joven estimado amigo nuestro D. José Perez de Tudela y Ortiz, á cuya enamorada pareja felicitamos por adelantado.

Para el otro mundo.

Después de permanecer una temporada al lado de su familia, ha salido para Cadix, desde donde embarcará el 30 del actual con rumbo á Santiago de Cuba, nuestro querido amigo y paisano D. Diego Abellán, acompañado de su sobrino D. Alfredo Abellán Ros, en cuya población tiene fijada su residencia hace más de 30 años.

Feliz viaje.

CORRESPONSAL.

Instrucción pública

Los maestros de los partidos judiciales de Cieza, Totana, Caravaca y La Unión, han dirigido respetuosa queja al Sr. Gobernador, en vista de que no perciben sus haberes del trimestre último por causa de no estar designados los Habilitados ó no haber formalizado éstos los depósitos prevenidos.

Verdaderamente es muy sensible que por una ú otra causa, ajenas á los maestros, se vean privados éstos del percibo de sus haberes, lo cual debe evitarse urgentemente con algun acuerdo de la Junta provincial.

Así lo esperamos.

Se concede el plazo de ocho días para que los maestros de esta provincia presenten en la Secretaría de la Junta sus hojas de servicios, si quieren figurar en el escalafón que se está redactando en dicha oficina.

Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de niñas de Aguilas, por virtud de concurso de ascenso, D.ª Mónica Díaz Castellano, con el sueldo anual de mil trescientas pesetas.

Hoy ha expirado el plazo del concurso único anunciado, habiéndose presentado al mismo 42 solicitudes de otros tantos maestros.

Por el Rectorado de Valencia ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Blanca, D.ª Ascension Ruiz Tamarit.

Se ha posesionado de la escuela de Coy (Lorca), la maestra interina D.ª Francisca Montoro Orts.

En esta provincia habrán de proveerse por curso de traslado las escuelas de niños de Caravaca, Abanilla y Albuente y las de niñas de Lorca, Fortuna y Cehegin.

En Totana

Nos escriben de Totana manifestándonos que en dicha villa no está muy garantida la seguridad personal.

Cuadrillas de borrachos promueven escándalos en la vía pública y disparan armas de fuego.

Anoche mismo un sugeto entendido por el «Hijo del borrachin» hirió gravemente á otro sugeto con arma de fuego.

Llamamos la atención de quien corresponda.

Boletín Provincial de Hacienda

29 de Octubre 1900.

	Plas.	Cts
<i>Pagos para mañana</i>		
Devoluciones de depósitos.	685	•
A. D. Eduardo Corvalán.	5738	23
A. D. Enrique Colomer.	1367	32
<i>Ingresos de hoy</i>		
Derechos reales	23850	42
Contribución sobre utilidades.	448	46
Impuesto sobre pagos.	82	•
Idem sobre alcoholes.	150	•
Urbana penalidad.	1165	•
Intereses de demora.	117	55
6 por 100 fondos distraídos.	6	56
Consumos de Fuente-Alamo	1500	•
Idem de Alcantarilla.	1000	•
<i>Resultas</i>		
Derechos reales	896	75
Propiedades-ventas	500	10
Contribución territorial.	1218	96
Consumos de Pinatar.	525	•
Total.	30955	80

El pago á Clases pasivas de la mensualidad corriente, tendrá lugar en el próximo mes de Noviembre en la forma siguiente:

- Día 2 de Noviembre.—Retirados de guerra y marina.
- Día 3.—Montepío militar y mesadas de supervivencia.
- Día 5.—Remuneratorios, regulares excluidos, Montepío civil, Jubilados y Cesantes.
- Días 6 y 7.—Todas las clases.

Libramientos recibidos.

De Instrucción pública y Agricultura, importantes, 16.624 pesetas 85 céntimos, expedidos á favor de D. José Calvo, D. Joaquín Bagueña, D. Rafael Cerdá, D. Salvador Chínesta, D. Andrés Tovar, D. Gabriel Ponce, D. Juan Martínez y D. Francisco Frutos.

De Gracia y Justicia, por valor de 64.435 pesetas 12 céntimos, á favor de D. Rafael Cerdá, D. Juan Ayuso, D. José M.ª Conejero y D. Mariano Leante.

De Guerra, importantes 42.509 pesetas 10 céntimos, á favor de D. Antonio Crespo, D. Manuel Riber, D. Luis Pagán, D. Ricardo Banegas, D. Francisco Espín, D. Casimiro Martín, D. Eugenio de la Guardia, D. Leopoldo Esteller, D. José Minguez, don